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Umſturz und Reichstagswahlrecht
ie Enthüllungen des Vorwärts über die ſchwarzenpläve des Herrn Gieſebrecht und die von ihm in Ausſicht

genommene Millio nenFlugblatt Agitation haben im poli
tiſchen Deutſchland ſoweit es nicht von vornherein ſozial
demokratiſch iſt nirgends beſondere Aufregung hervorgerufen
Gieſebrecht hatte von niemand einen Auftrag der auf die
Fnitiative zu einer ſolchen Wahlrechtsänderung irgend einen
nennenswerten Einfluß hätte Jmmerhin gibt es in
Deutſchland Leute genug die mit dem Gedanken der Wahl
rechtsänderung ſpielen Man darf auch nicht leugnen daß
in unſeren konſervativen Regierungskreiſen genug Leute vor
handen ſind die hielten ſie eine Wahlrechtsänderung für
möglich ihr gar nicht abgeneigt ſein würden Aber Ge
danken ſind zollfrei wer wollte das in Deutſchland abſtreiten
wo politiſche Theoretiker ſo billig ſind wie Brombeeren
Und zu Taten mit ihren unabſehbaren inneren Kämpfen
wird kein einziger namhafter Politiker die Hand reichen
Die Unruhe darüber würde nie wieder aus unſerem öffent
lichen Leben verſchwinden Der Vorwärts der von einer
geheimen Camorra phantaſiert die Schreckliches für den
Untergang unſerer Verfaſſung plane ſollte an das Unkraut
theoretiſcher Umſturzpläne denken mit denen er und ſeine
ganze Preßgefolgſchaft täglich das ſozialdemokratiſche
Selbſtgefühl ſpeiſen ohne daß die bürgerliche Preſſe
dahinter entſetzliche geheime Verſchw örungsabſichten
witterte Je feſter aber die ſozialdemokratiſche Preſſe an
ihren Macht und Umſturzanſprüchen feſthält um ſo natür
licher iſt es auch wenn als Reaktion darauf hier und da
mit den Gedanken einer Wahlrechtsänderung geſpielt wird
Vielleicht wird darum dieſe Bewegung noch weiter wachſen
Von Herrn Gieſebrecht aber kann man ſagen die Hähne die
des Morgens zu früh krähen frißt am Abend die Katze
Entweder die Sozialdemokratie hört auf mit ihren revolu
tionären Machtanſprüchen zu ſpielen oder dieſe
Bewegung wird weiter anwachſendie ihergte Maske die die Sozialdemokratie ſich um
gehängt hat täuſcht heute viele unter den Linksſtehenden
darüber daß es ihr in erſter Linie gar nicht um die
Durchführung liberaler Grundſätze im Staatsleben zu tun
iſt Wäre es ſo müßte jeder das Wachstum der Sozialdemokratie mit Freuden rüßen Sozialismus gefliſſent
liche Bevorzugung der Schwachen und LiberalismusFreiheit t die Kräfteentfaltung aller ſcheiden ſich als

Staatsprinzipien aus wie Feuer und Waſſer Die Sozial
demokratie benutzt nur all die volkstümlichen Forderungen
der Freiheit des einzelnen gegenüber der Verwaltung und
dem Beamtentum der Freiheit des perſönlichen Denkens
der Freiheit der Kunſt und Wiſſenſchaft der Hebung des
Einfluſſes der e gegenüber dem Monarchen der
Förderung von Handel und Wandel der Aufrechterhaltung des
gleichen Wahlrechts all dieſe Jdeale des Liberalmus be
nutzt ſie lediglich als Vorſpann für die weitere Samm
lung von Wählerſtimmen mit der ſie dann nicht die Herrſchaſt des liberalen Bürgertums ſondern die Herrſchaft

der Arbeiterklaſſe herbeiführen will Jn ihren noch
heute maßgebenden Vertretern Bebel und Kautsky be
trachtet ſie dieſen Sieg der Arbeiterpartei noch nicht einmal
als eine nationale ſondern als eine internationale
Angelegenheit Sie möchte mit Hilfe des ausländiſchen

en iats womöglich das deutſche Bürgertum nieder
werfen

Solange die Sozialdemokratie ſo denkt und ſie e
die politiſche Unerfahrenheit des Durchſchnittsdeutſchen treff
lich zu benutzen um dieſen Hauptzweck immer wieder bei
Behandlung der Einzelfragen wo es ihr gerade paßt zu
verſchleiern ſolange noch immer die dem Liberalis
mus zuneigenden Bernſtein Heine v Vollmar mehr
oder weniger Generale ſind ohne Armee iſt es durchaus
natürlich daß auf bürgerlicher Seite infolge des An
wachſens der Sozialdemokratie ängſtliche Gemüter ſich zu
ſammenſcharen unter dem Wahlſpruch Solange wir noch
die Herrſchaft haben laßt ſie uns nützen ehe das
Proletariat uns niedergeworfen hat Der Vorwärts
mag nicht vergeſſen daß für die BleiſoldatenAttaken auf
die Volksrechte wie ſie Dr Gieſebrecht und ſeine Freunde
gaipren er ſelbſt und ſeine Trabanten die Signale geblaſen

aben
So kommt es denn daß Peſſimiſten von dem letzten An

wachſen der ſozialdemokratiſchen Stimmen nicht die all
h Umbildung der Partei ſondern das rote Geſpenſt

einer Herrſchaft des vierten Standes befürchten Und da
liegt es wahrlich nahe genug daß ſie dies Geſpenſt am
beſten mit einer neuen Formel für das Reichstagswahlrecht
beſchwören zu können meinen Der Herausgeber einer
Zeitungskorreſpondenz in Berlin hat ſich mit einer Reihe
bemerkenswerter Perſönlichkeiten darüber unterhalten wie

ſie den ſozialdemokratiſchen Plänen auf Ausſchaltung des
Bürgertums als politiſchen Machtfaktors gegenüberſiehenDa hat z B der Leiter einer t am oſenlichen Leben
ſehr intereſſierten Aktiengeſellſchaft auf die Bemerkung
des Fragers daß der Regierung bei der du gen Lage
zweierlei bleibe entweder eine Aenderung des Wahlrechts
oder der Uebergang zu einem volkstümlichen mehr oder
weniger liberalen Regime vielleicht könne man auch
an die Verfolerwidert f gung beider Wege zugleich denken folgendes

ine Anſicht die Kombination beider Wege Aber
Graf Bülow iſt für den einen wie den andern Mann de
tie Mann Auf die weitere Frage Vielleicht liegt

wierigkeit ſie einzuſchlagen weniger in der PerſonGrafen Bülow als darin daß das Pürgertum ſoweit

es durch ſeine Geſchichte und ſeine politiſchen Anſchauungen
mit dem beſtehenden Staat verwachſen iſt es an ſich fehlen
läßt antwortete der betreffende Herr Das mag für
die Vergangenheit zum Teil gegolten haben Jn der Zukunft
wird es anders werden Es hat an der rechten Opferwilligkeit
gefehlt Die Stimmung iſt jetzt dafür Opfer zu bringen
Die Geſchichte lehrt daß noch kein Volk die Herrſchaft des
Demos auf die Dauer vertragen hat Es gibt Völker die auch
ein demokratiſches Wahlrecht vertragen können ohne daß es
zu einer Herrſchaft des Demos im üblen Sinne führt Das
deutſche gehört nicht zu dieſen Völkern Wir haben die
Nachwehen der kleinen Verhältniſſe unter denen wir in der
Vergangenheit gelebt haben noch lange nicht genug über
wunden um mit dem demokratiſchſten aller Wahlrechte arbeiten
zu können Der zur Beurteilung der Lebens
bedingungen von Staat und Raſſe erforderliche
Blick iſt bei uns noch nicht annähernd Gemeingut der
Gebildeten geſchweige denn des kleinen Mannes

Der Herr vergißt daß es in unſerm Erziehungs und Schul
weſen noch Mittel und Wege genug gäbe um durch etwas
mehr politiſche Unterweiſung die an der Hand der
Geſchichte Verſtändnis für die gegenwärtige politiſche und
wirtſchaftliche Lage in Deutſchland und der Welt beizu
bringt den ſchwerſten ſozialiſtiſchen Jrrtümern bei
zukommen Unſere Jugend ſollte aus dem Himmel der
Theorie mehr auf den Boden realpolitiſchen Denkens herab
geholt werden Der Verſuch hierzu müßte gemacht werden
Als Gegenſtück läßt der Berliner Journaliſt die Aeußerung
eines Mannes folgen der ſeiner Stellung nach nicht ganz
ohne Einfluß auf den Gang der Dinge in Preußen iſt

Gewiß ſo erklärt er hat Bismarck uns ſeinerzeit
das Reichstagswahlrecht ſo wie es iſt gegeben Aber gerade
Bismarck wäre der Erſte geweſen es zurückzuziehen
oder zu ändern wenn er die Entwicklung erlebt hätte
die unſer öffentliches Leben unter dieſem Wahlrecht ge
nommen hat Nur muß man ſich vor Unterſchätzung
der Schwierigkeiten hüten die ſolcher Aenderung
entgegenſtehen Derlei muß von langer Hand vorbereitet
ſein und bei uns iſt nichts derart geſchehen Freilich es
gibt gewügend Momente die man benützen kann Ein ſolcher
Moment war z B gekommen als die Reichstags
mebrheit dem Fürſten Bismarck ihren Glück
wunſch zum 80 Geburtstag verweigerte
die rechtsſtehenden Parteien gemeinſam mit der Erklärung
aus dem Reichstag ausgezogen wären ſie dankten für die
Ehre mit den zurückbleibenden Herren weiter zuſammen
zu arbeiten wenn ſie nur einen Mann zurückgelaſſen hätten
bei Abſtimmungen die Beſchlußfähigkeit des Hauſes zu
bezweifeln ſie hätten eine Reviſion des Wahlrechts erzwingen
können hätten dabei die öfſentliche Meinung für ſich
gehabt Aber ſolche Gelegenheiten kehren nicht alle Tage
wieder Auch weiß ich nicht welche Geſichter die leitenden
Perſönlichkeiten machen würden wenn derlei geſchähe Alles
in allem glaube ich nicht daß irgendwelche Schritte zur
Aenderung des Wahlrechts in Ausſicht ſtehen Eher
halte ich es ſür möglich daß man ſich mit der Sozioldemo
kratie verträgt Bei uns iſt alles möglich

Anders ſchon klingt die Anſicht eines Herrn der Privat
perſon iſt aber hier und da für einen der kommenden
Männer gilt und deshalb viele Feinde hat

Auch meiner Anſicht nach war Bismarck als er das
Wahlrecht ſo wie es iſt ſchuf nicht gut beraten Es
gibt indeſſen Dinge die man wohl gewähren aber nicht
zurücknehmen kann Jch für meine Perſon würde keine
Neigung ſpüren die Verantwortung dafür zu übernehmen
das Reich den furchtbaren Erſchütterungen auszuſetzen die
eine Aenderung des Reichstagswahlrechts mit ſich bringen 2
muß Der Weg aus den gegenwärtigen Schwierigkeiten
heraus zu kommen liegt weit näher Die Situation in der
wir uns ſehen iſt die Folge eines ſeit einem Vierteljahr
hundert ſtockkonſer vativen Regiment s
Syſtem muß gebrochen werden Ferner bedürfen wir
ſolcher Perſönlichkeiten in leitender Stellung die dem Kaiſer
reinen Wein einſchenken wie im dringendſten Jntereſſe der
Dynaſtie und ihrer Zukunft auch bei Hofe manches
anders ſein ſollte als es iſt

In den letzten Wendungen kommt dieſer Herr u E der
Wahrheit am nächſten Der ſozialdemokratiſche Wahl
ausfall iſt die Folge der Verärgerung weiter bürgerlicher
Kreiſe die durch ſozialdemokratiſche Stimmabgabe ihres
Herzens Meinung am kraſſeſten zum Ausdruck zu bringen
glaubten Damit entfällt aber auch die heute öfter gehörte
und von dem zweiten der beiden Befragten wiederholte
Meinung daß Bismarck ſobald er geſehen hätte welche
Entwickelung das innerpolitiſche Leben Deutſchlands unter
dem Reichstagswahlrecht gegangen iſt ſelbſt die Hand an
ſein eignes Werk gelegt haben würde Wir meinen Bis
marck hätte auch noch andre Wege gefunden um dieſer
Verärgerung zu ſteuern vor allem aber würde ſeine
Führung der Geſchäfte beſonders der auswärtigen Politik
niemals eine ſo weitgehende politiſche Verdroſſenheit herbei
geführt haben wie wir ſie heute vor uns ſehen Fürſt
Bismarck verſtand im rechten Augenblicke immer die Maſſen
der deutſchen Bürger um große Gedanken zuſammen
uſcharen Das heutige Hin und Her hat eine allgemeine
ahnenflucht hinweg von der Regierung erzeugt Es iſt

darum falſch Bismarck als Zeugen zu Gunſten der
Antaſtung des Wahlrechts anfzurufen Unter ihm würden
die Parteiverhältniſſe heute vermutlich weſentlich anders

Wenn damals

Gefahren für den Beſtand des Staates noch lange nicht ſo
und werden es vermutlich nie werden daß das renommiſtiſche

mit dem Umſturz von unten ſchon heute das
Drohen mit dem Gewaltmittel eines Umſturzes von
oben irgendwie zu rechtfertigen vermöchte Freilich haben
die am wenigſten Urſache ſich darüber zu erregen die ſich
ſelbſt als die moraliſchen Urheber der Beunruhigung be

trachten müſſen Wr
e Deutſches Reich

Hof n Perſongalnachrichten
Der Kaiſer wird im September an den Hof Kaiſer

Franz Joſeſs nach Wien reiſen Er trifft wie nunmehr feſl
ſteht am Vormittage des 18 September in Wien ein wo ein
zweitägiger Aufenthalt in Ausſicht genommen iſt Von Wien
begibt er ſich einer Jagdeinladung des Erzherzogs Friedrich
folgend nach deſſen Beſitzungen in Bellye in Ungarn Wie
verlautet wird der Monarch am 20 September von Wien
zunächſt nach Mohacs fahren von wo alsdann an Bord eines
Separatdampfers die Reiſe don auabwärts in die Bellyeſchen
Jagdreviere fortgeſetzt werden ſoll Dem Vernehmen nach be
abſichtigt auch Kaiſer Franz Joſef an dieſen Hochwildjagden
teilzunehmen

Die Nordlandreiſe des Kaiſers wird noch acht
Tage währen Die Rückkehr wird in den Tagen vom 13 bis
14 Auguſt erwartet

Vom 50 jährigen Regierungsjubiläum des Herzogs
Ernſt von Sachſen Altenburg wird noch bexichtet
Dieustag vormittag 8 Uhr verſammelten ſich auf dem Schloß
hofe die vereinigten Männergeſangvereine um dem erheß ein
Ständchen zu bringen Nach Beendigung der Vorträge beſchied
der Herzog den Vorſtand zu ſich um ihnen ſeinen Dank auszu
ſprechen Von 10 Uhr an empfing der Herzog die Abordnungen
Bei dieſer Gelegenheit überreichte Oberbürgermeiſter Geheimer
Regierungsrat Oswald im Namen der Landſchaft 100,000 M
und Juſtizrat Hammer die in der Stadt geſammelten 52,000 M
Dieſe Veträge werden ſür eine Herzog Ernſt Stiftung
verwendet werden Bei der Galatafel erwiderte der Herzog
auf den Trinkſpruch ſeines Schwiegerſohnes des Prinzen
Alb recht von Preußen folgendes

Der DankJch ſpreche meinen tiefgefühlten Dank aus
gebührt Eurer Königl Hoheit und den Hohen Verwandlen

Mit dieſem b

und Gäſten dafür daß Sie gekommen ſind mir Glück zu
wünſchen Gottes Güte hat über mir und meiner Regierung
gewaltet und mir die Gnade geſcheukt fünfzig Jahre an der
Spitze meines Altenburger Landes zu ſtehen enn ich auf
die geſchichtliche Entwicklung meines Landes zurückblicke kann
ich es uur tun voll Dankes dafür wie gnädig Gottes Hand
über mir und meinem Lande gewaltet wie er uns auch durch
ſchwere Zeiten hindurch geführt hat Jch gedenke auch der
Pflichttreue meiner Beamten und der Anhänglich
keit der Altenburger die Freude und Leid mit mir und
meinem Hauſe geteilt haben deſſen Liebe iſt mir ſo reichlich
zu teil geworden daß ich gerührt und innig bewegt auch dafür
danken muß Jch bitte Sie ſagen Sie es draußen in Stadt
und Land daß ich für die Beweiſe der Liebe und Treue don
Herzen danke die mir auch in Zukunft erhalten bleiben mögen
Und wenn leider auch am politiſchen Himmel ſich
Wolken zeigen ich vertraue auf das feſte Band das
zwiſchen Fürſt und Volk beſteht Mögen beide auchfernerhin feſt zuſammenſtehen Jch trinke auf das Wohl
meines lieben Altenburger Landes Hurra hurra hurra

Abends 8 Uhr folgte eine Feſtvorſtellung im Hoftheater Zur
Aufführung kamen u a Vater Ernſt Schauſpiel von R Eckardt
und zum Schluß Die Huldigung der Städte Feſtſpiel von
l Wiegand Mittwoch vormittag 10 Uhr folgte als Schluß

der Feſtlichkeiten eine Huldigung der Schützen des ganzen
Landes Der Kaiſer wird wie verlantet den anläßlich des
Regierungsiubiläums des Herzogs unterlaſſenen Beſuch in Alten
urg in einer der nächſten Wochen nachholen Als ſpäteſter

Termin wird der 16 September der Geburtstag des Herzogs
i Ob der Beſuch in Altenburg oder auf Schloß Hümmels

ain ſtattfinden wird iſt vorläufig noch unentſchieden
Prinz Eitel Friedrich von Preußen unternahm

mit ſeinen beiden militäriſchen Begleitern von Bonn aus einen
Automobil Ausflug nach Daun Nach Beſichtigung der drei
Dauner Maare fuhr er mit ſeiner Begleitung über Mander
ſcheid nach Lieſer a Moſel weiter zu einem kurzen Beſuche bei
dem Freiherrn v Schorlemer Von hier aus erfolgte die
Rückkehr per Automobil nach Bonn

Hochwaſſer und Jmmediatvortrag
Die Meldung der Schleſ Ztg nach der Graf Bülow dem

Kaiſer unmittelbar nach deſſen Rückkehr von der Nordlandsfahrt
über die Hochwaſſerkalamität mündlich Bericht erſtatten werde iſt
an ſich zutreffend Es hieße indes ſo ſchreibt die hin und wieder
oſſiziös bediente Preußiſche Korreſpondenz den geſpannten
Charakter der innerpolitiſchen Situation ver
kennen wenn man annehmen wollte daß bei der erſten Be
gegnung zwiſchen Kaiſer und Kanzler die Hochwaſſerkalamität
als ſolche im Vordergrund des Intereſſes ſtehen werde Zu
ihr an ſich meint die Korreſpondenz iſt wenig zu ſagen ſicheren
Schätzungen zufolge iſt der durch die Ueberflutungen im Oderx
gebiet angerichtete Schaden wie übrigens meiſt in ähnlichen
Fällen nicht annähernd ſo doch als man dies angeſichts des
entfeſſelten Elementes an Ort und Slelle zunächſt annahm
Es ſteht ſchon jetzt ſehr in Frage ob die zu ſeiner Deckung und
zur Behebung des Notſtandes ausgeworfene Summe von
10 Millionen Mark für diejenigen Zwecke für die ſtaalliche

liegen die Zerſplitterung im bürgerlichen Lager und die Mittel und Beihilfen nur in Betracht kommen können voll in
daraus erwachſenden Gefahren geringer g Trotz alledem
ſind dieſe Gefahren nicht ſo rieſengroß wie ſie manchem
Schwarzſeher erſcheinen Man darf trotz der Sozialdemokrie
auch zum deutſchen Arbeiter und ſeiner politiſchen Einſicht
Vertrauen haben Jnſofern hatte Bismarck recht als ihn
dies ſein Vertrauen zur Einführung des Reichslagswahl
rechts beſtimmte Und auch denen um Bernſtein wird es
unter den Klügſten der Arbeiter nicht an Zuzug fehlen
Selbſt aber geſehßt das Gegenteil wär der Fall ſo ſind die

Anſpruch genommen werden muß Einen breiteren Raum in der
bevorſtehenden Ausſprache wird das große Ungeſchick ein
nehmen mit dem faſt von allen beteiligten Faltoren geeignete
Schritte zur Beruhigung der geängſteten und erregten Be
völkerung lange Zeit hindurch verſäumt Worden ſind Wie
wir hören iſt es an Bord der Hohenzollern beſonders übel
vermerkt worden daß an die Kaiſerin eine Anregung
ſich unmittelbar unter dem Eindruck der Gefahr in das Ueber
ſchwempngsgebiet zu begeben nicht herangetreten iſt Aller



Vorausſicht nach werden im Anſchluß an den beborſtehenden
Jmmediatvortrag des Grafen Bülow auch die Geſamt
leiſtungen der ſtaatlichen Waſſerbauverwaltung
einer eingehenden Nachprüfung unterzogen werden Der An
ſchauung einflußreicher Perſönlichkeiten zufolge iſt die Organiſation
dieſer Behörde deren Verjüngung nicht an letzter Stelle auf
dem Programm des leider noch immer recht leidenden Miniſters
Budde ſteht durchaus reformbedürftig eine Anſchauung die
übrigens keineswegs neu iſt vielmehr gelegentlich ſchon von
Johannes v Miquel unter Erwähnung von Rad und Galgen
draſtiſch hervorgehoben wurde Alle dieſe Dinge aber ſchließt
die Korreſpondenz ſo wichtig ſie an ſich ſein mögen ſtehen an
Einfluß auf die allgemeine Politik hinter anderem zurück
was beim erſten Jmmediatvortrag des Grafen Bülow zur
Sprache kommen wird Das klingt außerordentlich geheimnis
voll Allzu großen Hofſnungen über dies andere von dem die
kaiſerliche Beſprechung mit dem Grafen Bülow beherrſcht ſein
ſoll wird man ſich nicht hingeben dürfen Vermntlich wird dabei
wetter nichts geſchehen als daß ein paar Miniſter zur Strecke

gebracht werden was man bei uns in Preußen ja gewöhnt
iſt ohne daß die politiſche Lage davon irgendwie nennenswert

erſchüttert würde pwDeutſche und fremde Flaggen im Hamburger Hafen

m Hamburger Hafen dem größten nicht nur Deutſchland dern es roth den Kontinents nahmen früher
die fremdländiſchen laggen einen größeren Teil des
Schiffsverkehrs als die deutſche Flagge für ſich in An
ſpruch und zwar faſt ausſchließli infolge der außer
ordentlichen Ueberlegenheit der engliſchen Flotte Jn jahre
langem zähem Wettbewerb hat aber endlich die deutſche
Schiffahrt die erſte Stelle errungen Jhre Tonnage
wuchs im Jahre 1899 über die fremdländiſche empor und in
demſelben Jahre drängte ſpeziell die Hamburgiſche Flagge
die großbritanniſche aus der erſten in die zweite Reihe des
Hamburgiſchen Schiffsverkehrs Heute überwiegt die
deutſche Flagge mit 4,66 Mill Regiſtertons das iſt die Zahl
vom Jahre 1902 weitaus im Hamburger Hafen alle Schiffe
fremder Nationen zuſammen hielten nur 4,1 Mill Regiſtertons
Und die Hamburgiſche Flagge hat mit 3,7 Mill Tons
ihren Vorrang vor der britiſchen die im letztvergangenen Jahre
über 3,1 Mill Tons gebot ſiegreich behanptet und befeſtigt
Die hambuigiſche und die engliſche Tonnage ſtehen im Ham
burger Hafenverkehr ſo weit voran daß ſie einzeln die den
dritten Rang beanſpruchende Tonnage Nokwegens um das
dreizehn und zwanzigfache übertreffen Mit Hamburg ſtehen
die nordiſchen Länder in anbetracht ihrer bedeutenden Schiffahrt
immer noch in verhältnismäßig ſehr regem Schiffsverkehr Nor
wegen ſchickte 232,000 Dänemark 133,000 Holland 124,000
Schweden 101,000 Regiſtertons Alle übrigen Länder wie
die t Oeſterreich Ungarn Jtallen Spanien uſw
leiben mit ihrem Anteil unter 100,000 Tons zurück Gegen

das Vorjahr 1901 hat die deutſche großbritanniſche däniſche
niederländiſche franzöſiſche italieniſche öſterreichiſchungariſche
und griechiſche Flagge im Verkehr zugenommen namentlich die
beiden letztgenannten haben verhältnismäßig große Fortſchritte
gemacht Dagegen ſind die norwegiſche ruſſiſche und
ſpaniſche Flagge zurückgegan gen Außereuropäiſche
und exotiſche Flaggen die eine ſeltene Erſcheinung im Ham
burger Hafen ſind waren im Jahre 1902 einkommend nur mit
1nord amerikaniſchen Schiff von 2147 Tons 1 bra
ſilianiſchen mit 121 Tons und 1 argentiniſchen von 1068 Tous
vertreten chileniſche Schiffe blieben in dieſem Jahre ganz aus

Das Netz regulärer Linien das ſich von Hamburg aus über
alle Meere nach allen Ländern der Erde ſpannt zeigt die

n der verſchiedenen Nationen in ähnlicher Häufigkeit und
deihenfolge 75 regelmäßige Linien gehen unter deutſcher

Flagge 38 unter engliſcher 6 unter norwegiſcher 4 unter
däniſcher 3 unter holländiſcher 2 unter ſchwediſcher je 1 unter
ruſſiſcher ſpaniſcher belgiſcher und franzöſiſcher Flagge Von
den dentſchen Linien verkehren 13 zwiſchen Hamburg und
deutſchen Häfen ebenſoviel zwiſchen Hamburg und ruſſiſchen
Häfen 9 zwiſchen Hamburg und Großbritannien 82 in außer
europäiſcher Fahrt 56 Linien werden von hamburgiſchen
Reedern unterhalten davon verkehren 6 ausſchließlich zwiſchen
Hamburg und Großbritannien 26 in außereuropäiſcher Fahrt
Von den 38 engliſchen Linien welche Hamburg anlaufen führen
6 über Europa hinaus nach Amerika und Afrika die nord
amerikaniſche Flagge die im Jahre 1901 mit einer Linie
vertreten war iſt vor der deutſchen Konkurrenz ganz ver
ſchwunden

Waſſerſtraßen als Förderer der Obſtbanmzucht
Man ſchreibt uns Eine Quelle reichen Segens bietet vielen

Gegenden die Obſtbaumzucht Namentlich ſchenkt man im Ge
biete des Rheinſtromes bis hoch zum Oberrhein und in die
Seitentäler hinauf der Gewinnung von Obſt die nötige Be
achtung Aber auch in anderen Gegenden Deutſchlands und
Den gerpe hat man längſt einſehen gelernt daß der
Obſtbau großen Ertrag bringt Ueberall aber erzielt man
nur deshalb einen ſolchen Gewinn weil eine Waſſerſtraße in
der Nähe iſt auf welcher dieſe Maſſenerzeugniſſe der
Landwirtſchaft billig und ſchonend nicht nur zu den
verzehrenden großen Städten und volkreichen Jnduſtriebezirken
in der Nachbarſchaft ſondern nach weit entfernten Orten
und in das Ausland verbracht werden können
Viele Millionen ausländiſchen Geldes wandern jährlich in die
Taſchen der heimiſchen Obſtzüchter während an anderer Stelle
der Deutſche ausländiſches Obſt verzehren muß weil
es nicht vergönnt iſt Obſt auf dem billigen Waſſerwege aus
der Obſtgegend zu beziehen und in ſeiner Umgebung der Obſt
bau nicht ordentlich betrieben wird Die Eiſenbahnfracht
iſt ſehr viel höher und durch das Rütteln auf dem Eiſen
bahnfahrzeug wird das Obſt erheblich minderwertiger Zu den
Gegenden in denen das Obſt durchſchnittlich weniger güt und
teuer iſt gehört das norddentſche Binnenland zwiſchen Rhein
und Elbe in dem nicht nur volkreiche Städte ſondern auch
dichtbevölkerte Jnduſtriebezirke dem Obſte jeder Gattung guten
Abſatz gewähren Jn weit beſſere Lage wird dieſer Landſtrich
nach Fertigſtellung des binnen ländiſchen Rheiu Weſer Elbe Kanals

langen Nicht nur vom Rhein ſondern auch von der Elbeßer kann alsdann das Obſt beſſer und hilliger herbeigeſchafft

werden Und nicht nur das die quer durch das Land hin
iehende Waſſerſtraße gibt in den ackerbantreibenden Teilen

eſtfalens Hannovers und Sachſens den beſten Anlaß auch in
ausgedehnte Obſtpflanzungen anzulegen deren

rträge auf dem billigen Waſſerwege weit in das Land und
Ausland gebracht werden können und ſo den Wohlſtand bedeu
tend heben werden

Politiſches
Sowohl die ſächſiſchen Jung Liberalen wie die ſächſiſche

nationaliiberale Parteileitung fuchen den Beſchluß
des nationalliberalen Landesvorſtandes über die ſächſiſche
Wahblrechtsfrage vom 26 Juli d J gegenüber den ans
dem eigenen Parteillager erſtandenen Angriffen zu verteidigen
Die Natl Korr bewierkt e Dieſe Darlegungen beſtätigen
unſere früher geäußerte Anffaſſung wonach jenem Beſchlumehr eine taktiſche Tiprping deſgemeſſeg werden wuß na

der Nichtung daß jedes Kartell mit den Konſer
vativen in Zukunft von der Hand zu weiſen iſt Der

Die Hauptverſammlung des Centralverbandes dent
ſcher Kaufleute und Gewerbetreibender in Witten
in Weſtfalen nahm über die Warenhausſteuer folgende
Anträge an 8 1 Abſatz 4 des preußiſchen Warenhausſteuer
Geſetzes ſoll aufgehoben und die Warenhausſteuer auch auf Kon
ſum anſtalten und Konfumvereine ausgedehnt werden auch
wenn ſolche nur die Artikel einer Warengruppe führen Die
Beſteuerung dieſer Betriebe hat in Städten bis zu 20,000 Ein
wohnern bei 100,000 M Jahresumſatz und in größeren Städten
bei einem Jahresumſatz von 150,000 M mit einem Minimalſatz
von 1 v H zu beginnen und bis 3 v H zu ſteigen Bei Berech
nung des ſteuerpflichtigen Einkommens ſoll die Dividende direkt
on hlioc und nicht wie bisher bei den einzelnen Mitgliedern
verſtenert werden Filialen ſollen an den Orten wo ſie be
trieben werden zur vollen Steuer herangezogen werden Der
Centralverband wünſcht eine präziſe geſetzliche Beſtimmung der
Begriffe Filiale und Zweigniederlaſſung nach der Richtung
daß ſich der juriſtiſche Begriff mit den Anſchauungen des
Handels und Verkehrs deckt und dieſe Betriebe ſich nicht mehr
wie jetzt vielfach üblich der Eintragungspflicht und der ge
ſonderten Beſteunerung entziehen können Die Beſtrebungen
zur Beſeitigung des Zwanges die Schaufenſter an Sonn
und Feiertagen zu verhängen ſollen den Einzelverbänden über
laſſen bleiben Die Generalverſammlung beſchloß derartige
Beſtrebungen zu befürworten

Volkswirtſchaftliches
Die Schwetlßz beabſichtigt in ihrem neuen Zolltarif farbige

Poſtkarten mit einem Zoll von 150 Fres pro Kilo zu
belegen Da die Herſtellung der Anſichtspoſtkarten in Dentſch
land einen großen Umfang angenommen hat iſt dieſer Hinweis
auf die Abſicht der Schweiz für die betreffenden deutſchen
Jnduſtrien nicht ohne Wichtigkeſt

Kirche und Schule
Gegen das praktiſche Jahr der Mediziner jeden

falls gegen ſeine fofortige Einführung laufen neuerdings die
Kliniker der Univerſität Leipzig und mit ihnen die faſt ſämtlicher
deutſchen Hochſchulen Sturm Es iſt eine ziemlich offene Sprache
die in der Eingabe an den Reichskanzler geführt wird Be
rechtigt ſind ſicher die Klagen derjenigen Medizinſtudierenden
die bereits vor dem 28 Mai 1901 dem Tag des Jnkrafttretens
des Geſetzes ihr Studium begannen und von ſeiner Verlängerung
um ein Jahr nichts ahnen konnten Sie werden jetzt hart von
der Beſtimmung getroffen Die Eingabe geißelt manche Uebel
ſtände des Geſetzes ſcharf das an ſich trotzdem unzweifelhaft
einen Fortſchritt bedentete So viel aber iſt ſicher daß der
Wunſch nach einer Verlängerung der Uebergangszeit berechtigt
iſt Die Eingabe beſagt im weſentlichen folgendes

1 Das an ſich ſchon ſehr koſtſpielige Studium der Medizin
wird dadurch um ein beträchtliches vertenert und es iſt klar
daß alle diejenigen die pekuniär nicht ſehr gut ge
ſtellt ſind in ihrer ſozialen Lage ſchwer geſchädigt werden

Die Erlangung der Doktorwürde in dieſem ſog
praktiſchen Jahr iſt nicht möglich Wieder ein Aufwand mehr
an Zeit und Geld denn falls jemand nicht das Glück hat
ſein praktiſches Jahr an einer Univerſitätsklinik ableiſten zu
können iſt er gezwungen ſich nochmals immatrikulieren zu
laſſen weil ihm nur in einer Univerſitätsſtadt die zur An
fertigung einer Doktorarbeit notwendigen Bücher zur Ver
fügung ſtehen

3 Die Ableiſtung des zweiten Militärhalbjahres
während des praktiſchen Jahres iſt ebenfalls nicht geſtattet
ein Umſtand der um ſo merkwürdiger iſt als der Staat ſich
gewiſſermaßen damit ſelber ins Fleiſch ſchneidet denn es iſt
klar daß vom I April 1904 ab ſo gut wie kein Ein
jähriger Arzt in die Armee eintritt Ob das wohl bei
dem immerhin ziemlich großen Mangel an Militärärzten dem
Herrn Kriegsminiſter recht ſein wird

4 Es iſt wohl ziemlich klar daß von den Herren die jetzt
gezwungen ſind das praktiſche Jahr abzuleiſten ſo gut wie
keiner nach Beendigung desſelben noch zur weiteren Ausbildung
an eine Klinik oder Poliklinik gehen wird um die Zeit
einzuholen die er für das praktiſche Jahr verſäumt hat Da
nun die Herren während des praktiſchen Jahres da ſie noch
nicht approbiert ſind nicht ſelbſtändig arbeiten alſo auch nichts
anderes machen als während der letzten Semeſter ihrer
Studienzeit ſo find ſie um mit dem Volksmund zu reden
genau ſo gut auf die Menſchheit losgelaſſen als wenn ſie gleich
nach ihrer Approbation ſich niederließen

Am Schluſſe heißt es Die in ihrer ſozialen Lage ſchwer ge
ſchädigten Kliniker machen Front gegen ein Geſetz das ihnen
mitten in ihrem Studium aufgezwungen iſt und empfänden es
als eine Härte und Ungerechtigkeit wenn nicht mindeſtens bis
zum 1 April 1906 die Uebergangszeit hinausgeſchoben
würde

Einen in ſeinen Konſequenzen für die Lehrer ſehr un
angenehmen Fall von Haftpflicht eines Lehrers ver
öffentlicht die Rechtsſchutzkommiſſion des Lehrerverbandes der
Provinz Sachſen Ein Lehrer war wegen Ueberſchreitung
des Züchtigungsrechtes angeklagt worden begangen an
einem Schulknaben ſeiner Klaſſe einem ſogenannten Hütejungen
Der Staatsanwalt ſtellte aber feſt daß der Lehrer das Recht
der ihm zuſtehenden Züchtigung nicht überſchritten hatte und
lehnte daher eine Strafverfolgung ab Nun erhob der Dienſt
herr des betreffenden Knaben die Zivilklage Er forderte von
dem Lehrer eine Entſchädigung von rund 62 M für die ent
ſtandenen Kurkoſten die Wagenfahrt zum Arzte die Fütterung
des Viehes an deſſen Hütung der Knabe verhindert geweſen
ſein ſollte und für die Annahme eines Arbeiters dex die Dienſte
des Knaben verſah Da nach dem Staatsanwalt eine Ueber
ſchreitung des Züchtigungsrechtes nicht vorlag verweigerte
der Lehrer die Zahlung der geforderten Entſchädigung und be
ſtritt überdies auch daß die Züchtigung derart geweſen ſei daß
der Knabe durch die nachträglichen Schmerzen am Gehen und
auch an ſeinem Hütedienſt verhindert geweſen ſei Das Gericht
entſchied jedoch in erſter und zweiter Jnſtanz gegen ihn
verurteilte alfo den Lehrer zur Zahlung des ge
forderten Betrages Es dürfte wohl zum erſten maleſein ſo äußert dazu die Voſſ Zta daß ein preußiſcher

ehrer durch das Gericht zivilrechtlich haftbar gemacht worden
iſt für einen Züchtigungsfall der nach amtlicher Feſtſtellung
eine Ueberſchreitung des Züchtigungsrechtes nicht in ſich ſchließt
Wegen der Geringfügigkeit des Klageobjektes unter 300
konnte die dritte Jnſtanz nicht angerufen werden

Verwaltung und Rechtspffege
Eine bittere Enttäuſchung haben die mecklenburgiſchen

Jnduſtrielehrerinnen erleben müſſen Seit Jahren haben
ſie auf Anweiſung des Miniſteriums Verſicherungsmarken
geklebt um ſich eine Rente zu ſichern Als nun jüngſt die
erſten Fälle eintraten wo Anſpruch auf Altersrente erhoben
wurde da ſind den armen Jnduſtrielehrerinnen meiſt Lehrer
frauen die Renten ſowohl vom Schiedsgericht als auch vom
Reichsverſicherungsamt abgeſprochen worden Die
Tätigkeit der Jnduſtrielehrerin wird als nicht verſicherungs
pflichtig angeſehen Den armen Frauen ſollen nun die Beträgeurd die aufgewendeten Verſicherungsmarken zurückerſtattet

erden

Paxrteinachrichten

t die h zämentretende ſächſiſche andes
ausſchuß der nationalliberalen Partei wird e ſeine
Stellungnahme zur n e e pr kenund auf den Veſchluß vom 29 Deze zurückgrei

S Pfälz Kurier ſchreibt daß er aus dem elgenenMunde 53 et anns h e ex denke nicht im entfernteſten

dortigen Nationalliberalen ſo gut wie er ſelbſt wiſſen müßten
daß er nach ſeiner ganzen politiſchen Vergangenheit nicht der
Mann ſei welcher nach Lage der Parteiverhältniſſe in Deſſau
Zerbſt mit Ausſicht auf Erfolg kandidieren könne

Von dem Reichtum der ſozialdemokratiſchen
Partei legt einmal wieder die Monatsquittung des Vor
wärts Zeugnis ab Ueber nahezu 100,000 M quittiert der
Vorwärts an eingegangenen Parteigeldern für den Mongt

Julk darunter befindet ſich allerdings eine in der Quittungs
legung vom Juni verdruckte Summe von 44,100 M eineg
Berliner Spenders G H eine Größe mit drei Unbekannten X Z lieferte 4000 M der Ueberſchuß des Vor
wärts vom zweiten Quartal ergab 26,678 45 M Der ſplendidſte
Wahlkreis war der Berliner 6 Wahlkreis mit 7500 M
Altona und der 4 Berliner Wahlkreis lieferten je 2000 M in
die ſozialdemokratiſche Parteikaſſe der Hamburger 3 Wahlkreis
3000 M eine andere Kategorie von Wahlkreiſen je 1000 oder
1500 M Die Einzelbeiträge fallen von jener Spende von
44,100 M in langer Reihe bis zu der beſcheidenen Gabe von
7 Pf herab Welcher bürgerlichen Partei fließen auch nur
annähernd ſolche reiche außerordentliche Geldmittel zu wie der
Sozialdemokratie Daß die Poſten von 44,100 und 4000 M
Arbeitergroſchen ſeien wird ſie ſelbſt aber gewiß nicht be

haupten wollen

Koloniales
Die in vielen Blättern ſchon längſt eingeführte Schreib

weiſe Windhuk iſt jetzt auch amtlich zur Bezeichnung des
Gouvernementsſitzes unſeres dentſch füdweſtafrikaniſchen Schutz
gebiets der Ausſprache gemäß an Stelle des bisherigen Wind
hoek eingeführt worden Schade daß man nicht noch weiter
gegangen iſt und Windhoek Wind Ecke Spitze Vorgebirge
ins Deutſche überſetzt hat Es wurde ſchon vor Jahren vor
geſchlagen den Gouvernementsſitz Windeck zu nennen
Von den Namen der Eiſenbahnſtationen ſind Kamunbonde in
Wilhelmstakl Otjimukoka in Johann Albrechtshöhe und
Okatjimukuju in Friedrichsfelde umgeändert worden

Verſammlungen und Kongreſſe

Der Magiſtrat von München iſt der Deutſchen Ge
ſellſchaft für Volksbäder als Mitglied beigetreten Zu
gleicher Zeit hat er die Geſellſchaft eingeladen ihren für das
Jahr 1905 in Ausſicht genommenen Kongreß in München
abzuhalten Dieſer Einladung wird die Geſellſchaft dankend
nachkommen Für das kommende Jahr iſt Kaſſel gleich
falls auf eine Einladung der Stadtbehörden hin in Ausſicht
genommen

AKuskand
Der neue Papfſt

Der Stimmenkampf im Konklave
Eine intereſſante Darſtellung über das Werden des Wahl

ergebniſſes im Konklave gibt der römiſche Korreſpondent der
Voſſ Ztg Danach hatten am erſten Tage wie ſeinerzeit ge

meldet Rampolla und Vannutelli die meiſten Stimmen mit ge
ringem Vorſprung Rampollas daneben viele zerſplitterte
Stimmen Sarto hatte im erſten Wahlgang 5 Stimmen Das
Verhältnis änderte ſich wenig am zweiten Tage da die aus
ländiſchen Kardinäle bei denen die Entſcheidung lag keinen
Kardinal der Kurie wollten Jnfolgedeſſen verzichtete Vannutelli
und brachte unterſtützt von Agliardi Satolli und Kopp die
Seinigen dahin für Sarto zu ſtimmen Rampollas Partei
wollte anfangs nicht nachgeben Am Montag abend betonten
mehrere neutrale Kardinäle den übeln Eindruck des verlängerten
Parteikampfes und gewannen weitere Stimmen für Sarto den
die deutſchen öſterreich ungariſchen einige franzöſiſche
Eminenzen ferner Gooßens Neto begünſtigten Jm Acceſſus
am Dienstag früh trug Sarto 50 Stimmen davon Rampolla
zehn Gotti zwei Der Hergang entſpricht den Vorgängen bei
Pio Nonos und ſeines Vorgängers Wahl

Dieſe Darſtellung iſt um deswillen bemerkenswert weil nach
ihr Sarto von der verfſöhnlichen Richtung als Erſatzmann für
Vannutelli erhoben worden iſt Bisher nahm man vielfach an
daß Sarto von den Anhängern Rampollas unterſtützt werden
würde falls es ihnen nicht gelingen ſollte den bisherigen Staats
ſekretär durchzubringen

Damit ſtimmt auch was der Frankf Ztg über den Gang
der Verhandlungen des Konklaves erfährt Die Rampollianer
geführt von den Franzoſen und die Gottianer geführt von den
Deutſchen waren entſchloſſen nicht nachzugeben und wenn das
Konklave einen Monat gedauert hätte Montag Morgen hatte
Rampolla noch 38 Stimmen und Gotti 22 Montag Nachmittag
verließen die Deutſchen Gotti und ſtimmten für Sarto der auch
die früher auf Vannutelli di Pietro und Capecelatro zer
ſpliterten Stimmen erhielt Dieſe wuchſen Dienstag Morgen
auf 55 Rampolla erhielt 4 Gotti nur 2 die Rampolla und
Sarto gegeben hatten

Als künftiger Kardinalſtaatsſekretär wird Serafino
Vannutelli genannt Den Ausſchlag bei der Wahl hat
Kardinal Kopp gegeben der am Montag früh die hartnäckig
ſich gegenüberſtehenden Parteien zur Entſcheidung drängte

Nur Rühmliches iſt es was über den Charakter und die Art
des neuen Papſtes berichtet wird Bemerkenswert ſind folgende
telegraphiſche Mitteilungen des Berl Lok Anz aus Rom vom
Mittwoch Das Volk konnte heute dreimal den Papſt aus
nächſter Nähe ſehen einmal in der Sala Ducale einmal in der
Sixtiniſchen Kapelle einmal in den Loggien des Raffael Er
erſcheint unter Vorantragung des ſilbernen Kreuzes gefolgt vom
Zug der Kardinäle die ihren feſtlichen Scharlach wieder an
gelegt haben und von den Sänftenträgern welche für den Fall
der Ermüdung die mit rotem Damaſt bezogene Sänfte nach
tragen Pius T iſt von gedrungener mittelgroßer Geſtalt er
neigt zum Embonpoint und die Fülle des Fleiſches hat die
feinen Züge des Antlitzes ſchon zum Teil verwiſcht aber dieſe
Züge tragen einen Ausdruck außerordentlich gewinnender Natür
lichkeit Freundlichkeit und Milde Es fehlt jede Spur etwaiger
Anmaßung oder von Hochmut Auch in der Haltung gibt ſich
der Papſt einfach und natürlich Noch paſſen ihm die Gewänder
nicht Die Tuntika iſt zu kurz man ſieht darunter die goldenen
Schuhe und die weißen Strümpfe Ueber dem weißen Kleid
das kreppartig gerippt iſt trägt Pius X einen graßen karmoiſin
roten Kragen aus ſchimmerndem Atlas und über der weißen
Zucchetta einen gebogenen rot überzogenen Seidenhut Alle
die Zutritt haben zu den Gemächern des Vatikans durch welche
der Papſt ſich bewegt begrüßen ihn mit lautem Applaus wie
man ihn in Deutſchland nur im Theater Hört Der Papſt ſiebt
ſich um bemerkt daß Perſonen um ſeinen Segen bitten vnd
gleich ſegnet er nach rechts und links mit diskreter Geſte der
Hand Ein und das andere Mal gibt es einen Spezlalſegendaran in Deſſau Zerbſt à kandidieren Alle dies

bezüglichen Mitteilungen entdeh en jeder Begründung weil die So kniete in den Rafſaelſchen Logglen der Herzog von So
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der Frankf Zig finden wir eine Bekrachtung aus Verzeichnis von Perſonen welche ihre Kle üwer Erwägung heraus der neugewählte Papſt wohl den micht derr a r

Hätte Sarto ſich Leo IV des Geric ts bezahlen referierte H Wolf Erſurt
enannt ſo hätte das gezelgt daß er die Politik Leos XIII fort I Einrichtung ſehr zweckmäßig und beſchloß dieſe Schubliſren

e Daß er ſich anders nannte bewelſt alſo daß erall einzuführen DasGenoſſenſchaftsweſen betreffend in Einkaufnicht als den Fortſetzer der Politik Leos XIII betrachtet d gemeinſamen Einkauf voner ſich è Es braucht allerdings nicht Pio und ſonſtigen Schneiderei Artikeln beſprach W Lange

Namen Pins angenommen hat

zuſetzen gedenke

Er nannte ſich aber Plus
Nono zu ſein
bild erkoren hat
des Namens Plus gegeben
dem man wünſchen möchte
Von Pins I der in der Mitte des zweiten Jahrhunderts
Biſchof von Rom war welß man ſo gut wie nichts Pius II
als Humaniſt Auneas Sylvins Piccolomini hat als Papſt alle
ſeine früheren liberalen Grundſätze verleugnet Pins III hat
kaum einen Monat regiert hat alſo keine Zeit gehabt
Regierungsgrundſätze zu entwickeln Plius IV ein Medici war
mild aber er hat im Konzil von Trient die Gegenreformation
durchführen helfen Pins V tat viel für die kirchliche Zucht
aber er handhabte auch mit grauſamer Strenge die Jnquiſition
Pins VI war ein verföhnlicher Mann aber er war den
Stürmen der Revolntionszeit und des erſten franzöſiſchen
Kaiſertums nicht gewachſen Pius VII ſtellte als er durch den
Wiener Kongreß wieder in den Beſitz ſeines Kirchenſtaats
gelangt war ſofort den Jeſuitenorden wieder her Pius VIII
zeigte viel guten Willen aber wenig Tatkraft und Pins IX war
der myſtiſche Papſt der zwei neue Dogmen machte ſich für un
fehlbar erklären ließ die Welt mit ſeinen Flüchen erfüllte und
der ganzen modernen Menſchheit den Krieg erklärte Welcher
von dieſen Päpſten iſt das Vorbild des zehnten Pins Das iſt
vorläufig ſein Geheimnis

Die Krönmmg Pins X
iſt auf nächſten Sonntag feſtgeſetzt worden die fremden
Kardinäle hatten den Wunſch ausgedrückt daran teil
zunehmen

Die Firma Bleichröder und das Korinthen
Monopol

Die Athenerg8eltung Aſty veröffentlicht neuerdings einen
größeren Artikel der Details über die angeblichen Bemühungen
des Hauſes S Bleichröder um Syndizierung des Korinthen
handels enthält Auf eine direkte Anfrage hin wird uns von
S Bleichröder dem gegenüber erklärt daß die Firma in Sachen
des Korinthenmonopols niemals in Verhandlungen eingetreten
ſei und mit der Angelegenheit nichts zu tun habe Vielleicht
werden da Namen genannt um hierdurch von den engliſchen
Reſlektanten Zugeſtändniſſe zu erzlielen

Miniſterkriſis in Ungarn
Graf Khnen hat ſich Mitiwoch abend an das kalſerliche

Hoflager in Jſchl begeben Es unterliegt keinem Zweifel daß
er dem Monarchen ſeine Enthebung einreichen wird
Die Unterſuchungskommiſſion fördert immer mehr Schmutz zu
Tage Es iſt aber ſchon ſicher daß ihre Tätigkeit kein greifbares
Ergebnis haben wird

Südafrika
Dem Reuterſchen Bureau wird aus Maritzb urg gemeldet

Dem Parlament von Natal lag ein Antrag vor dem Feld
marſchall Sir George White in Ladyſmith ein Denkmal
zu errichten Der Antrag wurde mit 18 gegen 16 Stimmen
verworfen

Provinzialnachrichten
w Kötzſchen bei Merſeburg 5 Ang Lehrerſtellen Zum

1 Okt d J verläßt der ſeit 15 Jahren hier amtierende LehrerHerr Zunhſch unſeren Ort um die 1 Lehrerſtelle in Nenkirchen
bei Delitz a B zu übernehmen Als Nachfolger iſt Herr Lehrer
Kolbe ans Spielberg bei Köſen gewählt worden Zu demſelben
Termin wird auch die Lehrer und Küſterſtelle in dem benach
barten Niederbeung vakant da der jetzige Jnhaber Herr Kantor
Agthe die 1 Lehrerſtelle in Kriegſtedt bei Lauchſtädt übernimmt
Die Wahl eines Nachfolgers hat noch nicht ſtattgefunden Nieder
beung gewährt ein Grundgehalt von 1323 M und Alterszulagen
von 120 M

Querfurt 5 Aug Selbſt S Heute hat ſich der
Gerbermeiſter Hugo Winzer von hier auf dem Oberboden ſeines
Hauſes erhängt Die Leiche wurde um 10 Uhr gefunden

Bad Köſen 5 Aug Hiſtoriſcher Feſtzug Ver
pachtung der Reſtauration auf der Rudelsbur g
Das hieſige Bürger Schützenkorps beging dieſer Tage die

a ſeines 25jährigen Beſtehens Eine Sehenswürdigkeit war
abei der große hiſtoriſche Feſtzug Eröffnet wurde dieſer durch

einen Zug der Freiwilligen Feuerwehr Darauf folgte das
geſamte Muſikkorps der Unteroffizierſchule zu Welßenfels und
dann zwei Herolde zu Pferde Jhnen folgte der Kriegerverein
Kronprinz Friedrich Wilhelm Jn Wagen hatten die Mit

glieder der hieſigen Stadtverwaltung und die Ehrenmitglieder
des Schützenkorps Platz genommen Der Radfahrerverein
Rudelsburg ſchloß ſich in Korſofahrt an Es folgte ein

Triumphwagen Soleſchacht mit Bergleuten Hierauf kam das
feſtgebende Schützenkorps mit Fahne König und Kronprinz
unter Vorantritt der Köſener Badekapelle Als zweiter
Triumphwagen folgte Schützenlieſel und ältere Schützengruppen
Weiteren Vereinen folgte der dritte Wagen Wilhelm Tell be
gleitet von mittelalterlichen Bogenſchützen Vierter Wagen

n Frühling fünfter Wagen Die Weinn uſtrie Schützen und Feuerwehr bildeten den Schluß dieſes
impoſanten Zuges Die geſtrige von Jnuſtizrat Elze Halle im
Belſein des Herrn Hauptmann v Schönberg abgehaltene Ver

der Reſtauration auf der Rudelsburg
rachte gewiſſermaßen eine Ueberraſchung da nur drei Reflek

tanten Gebote abgaben Das erſte Angebot machte der
Reſtaurateur Karl Platz von W mit 6000 Zweit
bietender war der Schützenhauswirt Ad Büchner Naumburg

it 7000 ihn überbot Herr Platz mit 7200 M Das
chluß und Höchſtgebot gab der frühere Wirt des Ratskellevs

o nieder und erhielt den päpſtlichen Segen ans erſter Anguſt Herold mit 8000 M ab

Martin nDer Papſt hat den ganzen Hof im Amt beſtätigt auch die zum 15 Oktober 1909 währende Pachtzeit wird2 geibarzt Lapponi den er ſchon in Spezlalaudienz 20 d M erteilt s am

den ſich der neue Papſt zum Muſter und Vor m Jahre 1889 in Erfurt ge erdenn vor Plo Nono hat es noch acht Päpſte hatte indem die Veteillgung ein war elie engere
Es iſt aber keiner darunter von mittelten Schneidermeiſter wegen Kreditgewährung ihre Einkäufe

daß der neue Papſt ihm gleiche anderweits beſorgten und die großen Firmen der Sache fern

Der Zuſchlag für

Müblbauſen i Th 5 Aug Die SchneiderinnungeThüringens hielten am Sonntag t ndiesjährigen Verbandstag ab lebe die zu i e in

oder erſt nach oftmaligem Mahnen und Jnanſpruchnahme
Man fand

und gegenſeitig auszutauſchen

Redner bedauerte doß eine ſolche Einrichtung welche

blieben Audere Orte z V Eiſengch konnten über ſolche
Wareneinkaussgenoſſenſchaft nur Erfreuliches berichten Schließlich
nahm der Verbandstag noch folgende Reſolution an Der
Verbandstag beſchließt den Centralvorſtand zu beauftragen
durch Petitionen uſw dahin zu wirken daß der t 129 der
Gewerbeordnung abgeändert wird in dem Sinne daß die Be

a Wehen u g zuſteht welchereiſterprüfung beſtanden hat Der nächſtjährigeVerbandstag ſoll in Eiſenach ſtattfinden öhahris

Wittenberg 5 Aug Sein 60jähriges Militär
dienſtjnbiläum feiert nach der Allg Ztg Generalleutnant
z D v Behr zuletzt Kommandeur der 35 Jnfanterie Brigade
am 10 Aug Als am 18 Aug 1870 der Oberſt und die übrigen
Stabsoffiziere des Kaiſerin Auguſta Garderegiments gefallen
oder verwundet waren übernahm der damalige Major v Behr
die Führung des Regiments das er bei Begumont und Sedon
zum Siege führte Der Jubilar welcher hier ſeinen Wohnſitz
et auch an den Feldzügen gegen Dänemark und Oeſter
reich teil

Erkedigte Stellen für Militäranwärter im Bezirke des
IV Armee Korps 1 Oktober 1903 Halle Saale Königl Straf
gefängnis Aufſeher energiſches aber ruhiges und beſonnenes Auftreten
Rüchternheit Pünktlichteit kräftige Körperkonſtüintion und Zivilverſorgungs
berechtigung vollſtändige Geſundheit körperliche Rüſtigkeit und Gewandtheit
nicht unter und nicht über 35 Jahre alt ſowie eine mindeſtens zweijährige aktive
Da an und gute Vollsſchutdidung vorläufig anf dreimonatige Kündignung
nach ünffähriger tadelfreier Führung auſ Lebenszeit 900 M Gehalt und
freie Wohnung bezw 210 M Mäielsentſchädigung das Gehalt ſtelgt bis 1500 M
jährlich exkl Wohnung avancierte lität mit längerer Dienftzeit eignen
ſich erfahrungsgemäß am beſten zum Strafanſtaltsanfſeher jedoch ſind nicht
avancierte Militäranwärter nicht ausgeſchloſſen

Frankenhanſen 5 Aug Leben smüde Geſtern ver
ſuchte der bisherige Pächter des Waldſchlößchens ſeinem Leben
durch Erſchießen ein Ende zu machen wahrſcheinlich aus Schwer
mut da vor kurzem ſeine ſämilichen Wertſchaftsgegenſtände
konkursweiſe verſteigert worden waren und er trotz vieler Be
mühungen keine Beſchäftigung und Unterkunft fand Er ſchoß
ſich mittels eines Revolvers eine Kugel in den Kopf konnte
jedoch noch lebend in das hieſige Krankenhaus gebracht werden
An ſeinem Aufkommen wird gezweifelt

Sonneberg 5 Aug Seinen Verletzungen erlegen
Auf der Oberlinder Kirchweih wurde im Verlaufe eines Streites
der Maurer Berbig aus Neuſtadt bei Koburg von einem anderen
Neuſtädter mit einem Meſſer ſo heftig in den Hals geſtochen
r et d etleßte jetzt geſtorben iſt Der Meſſerheld wurde

erhaftet

Sondershanſen 5 Aug Die älteſte Einwohnerin

irgend etwas betänbt worden ſei da er ſich nicht erklären kann
wie es ſo öglian ſich ehe et daß er die Ausraubung ſo ohne welleres

Gera 5 Aug Noch nicht gefaßt Studem Fen S Der Mädchenmörder Dienſtkrecht n
Saalburg Reuß iſt noch nicht ergriffen Zu bemerken iſt daß
Schulz beim 96 Jnfanterie Regiment in Rudolſtadt gedient hat
und ſich ſeiner Militärpapiere mit der Angabe bedienen dürſte
dir der verfolgte Schulz ein Verwandter von ihm ſei Schulz

lter bei Pferdebeſitzern auf Schützenfeſten c Unterſchiupf
e

au n der ulſtraße wohnendenWitwe F An dem Aufkommen des Kind das ſührent des
Falles auf ein in der 1 Etſehing wird gezwelfelt age angebrachtes Blumenbrett auf

Altenburg 5 Aug Zu dem gemeldetender Vurgſtraße verlautet o Thal r
künſtleriſche Praxis ſeit ungefähr 10 Jahren hier betrieben und
wohnte während dieſer Zeit in dem Hauſe an der Burgſtraße
wo das Verbrechen begangen wurde Thal erwarb ſich nach
einigen Jahren ſeiner Geſchäſtsgründung das Grundſtück an der
Hellwieſe hinter der Badeanſtalt er hatte auf demſelben eine
Gärtnerei eingerichtet welche von einem Gärtner für Thal be
trieben wurde auf dem Grundſtücke ſtanden außer einigen Ge
wächshäuſern auch ein ausgebautes Gartenhaus welches dem
Gärtner mit als Wohnung diente Es mag vor 3 Jahren ge
weſen ſein als eines Sommerabends in der Gärtnerei ein
Brand ausbrach welcher die gegen Fenersgefahr gut ver
ſicherten Gebände und den Jnhalt derſelben zum größten Teil
in Flammen aufgehen ließ Es wurde die Unterſuchung über
die Entſtehung des Brandes eifrig betrieben aber trotzdem
konnte ukemand einer Schuld an demſelben überführt werden
Jn derſelben Nacht ereignete es ſich daß in der oben genannten
Wohnung Thals er war mit ſeiner Frau gerade zur Welt
ausſtellung 1900 in Paxis und auf der Rückreiſe begriffen
ein Diebſtahl verübt wurde bei dem Geld und Werk
gegenſtände im Werte von gegen 10,000 M abhanden gekommen
ſein ſollten Vorſichtigerweiſe hatte Thal auch gegen Diebſtahl
verſichert weshalb er auch hierfür den verſicherten Belrag
ausgezahlt erhielt von dem oder den Tätern aber fand man
keine Spur Thal baute hierauf die jetzt auf ſeinem Grundſtück
ſtehende Villa und bewohnte dieſelbe mit ſeiner Frau und
einem Kinde Vor etwa einem Vierteljahr ließ Thal den ver
heirateten Aſſiſtenten ſeiner Filiale in Halle den geſtern
genannten Herrn Körber nach Altenburg kommen und ihn
mit ſeiner Frau und einem halbjährigen Kinde die Wohnung in
der Burgſtraße bewohnen gewiſſe Räume ſich vorbehaltend Er kam
gewöhnlich früh 9 Uhr und dann nachmittags 3 Uhr in ſein Zahn
atelier zur Ansübung ſeiner Tätigkeit Geſtern kam er erſt in
der zwölften Stunde vormittags in ſein Atelier ein weiterer
Aſſiſtent war gerade abweſend und der Lehrling wurde fort
geſchickt ſodaß er mit dem Körberſchen Ehepaar allein war Er
ſoll nun von Herrn Körber verlangt haben hei einem in Halle
gegen ihn ſchwebenden Prozeß eine Ausſage zu machen die
dieſer entſchieden verweigerte Deshalb zog Thal einen Revolver
hervor feuerte denſelben zweimal gegen Körber ab und traf ihn
in eine Backe und in die Stirngegend Körber hatte noch Kraft
genug zur Treppe herab zu fliehen Jnzwiſchen war Thal in
das Zimmer gegangen in dem ſich Frau Körber befand Auf
ſeinen Angriff ſetzte ſich die etwa 25ährige Frau zur Wehr
wobei ſie zu Falle kam Thal kniete auf ihr nieder und brachte
ihr ſo zwei Schüſſe Lei von denen einer eine Hand verletzte
während der andere ihr über der Stirn in den Kopf ging Nun
floh Thal Jn ſeiner Villa wurde er zunächſt nicht vorgefunden
er möchte eine Weile im Freien umhergeirrt ſein Als man
dann von neuem in der Villa nach Thal ſuchte fanden dieunſerer Stadt Frau Kammermuſikus Heinrici die am Markt

hier ein Materialwarengeſchäft unterhielt iſt am Sonntag im
Alter von 97 Jahren an den Folgen einer Lungenentzündung
geſtorben Die alte bekannte Dame die ſich mit jedermann

gern über frühere Zeiten unterhielt war bis vor kurzem noch
körperlich und geiſtig friſch und konnte ohne Beſchwerden längere
Spaziergänge unternehmen

Meiningen 5 Aug Seinem Transporteur ent
ſprungenſ iſt der Strafgefangene Heinrich Keßler aus Eisfeld
auf dem Transporte von Meiningen zur Strafanſtalt Unter
maßfeld Keßler ſprang in die Werra und nahm von da ſeinen
Weg in der Richtung nach Sülzfeld

Salzungen 5 Aug Der zweite Parteitag der
meiningiſchen Sozialdemokraten hat ſich auch mit den
im kommenden Monat ſtattfindenden meininger Landtagswahlen
beſchäftigt und beſchloſſen bei den allgemeinen Wahlen in
ſämllichen 16 Wahlkreiſen ſozialdemokratiſche Kandidaten aufzu
ſtellen Ferner wurde beſchloſſen Erhebungen anzuſtellen ob
es nicht möglich iſt daß das Thüringer Volksblatt künftig
täglich erſcheinen kann

Weida 5 Aug Die Brieftauben des Züchtervereins
Luſtpoſt Weida machten einen Wettflug ab Feſtung Metz der

500 Kilometer Luftlinie beträgt Die Tauben wurden Freitag
und Sonnabend wegen des trüben und regneriſchen Wetters im
Verſandtbehälter zurückgehalten und Sonntag früh 5 Uhr 40 Min
laut Telegramm in Freiheit geſetzt Die erſten Tiere kamen
3 Uhr 20 Min hier an hatten alſo dieſe Strecke in 9 Stunden
20 Min zurückgelegt Bis nachmittags 4 Uhr war das Preis
fliegen beendet Die Tauben hatten pro Minute 900 Meter
zurückgelegt

Arnſtadt 5 Aug Stadtjubiläum Gefährlicher
Schüſtz Jm nächſten Jahre kann unſere Stadt auf ein
nachweisbares 1200jähriges Beſtehen zurückblicken Durch Ur
kunde vom 1 Mai 704 ſchenkte Herzog Hedan dem Biſchof
Willibrord von Utrecht ſeinen Hof zu Arnſtadt drei Höfe zu
Mühlberg bei Arnſtadt ſowie verſchiedene Beſitzſtücke auf ſeiner
Meierei Großmonra bei Kölleda Dieſe drei Orte ſind über
haupt die älteſten thüringiſchen Siedelungen welche in Urkunden
vorkommen Ein ſcharfer Schuß wurde abends gegen 10 Uhr
in den Punſchſalon des Schützenhofes Schönbrunn abgegeben
Das Fenſter zeigt ein rundes Loch ein Beweis daß
der Schuß in unmittelbarer Nähe des Fenſters nach dem
Jnneren abgegeben worden iſt Die Kugel kleinen Kalibers

b o jemand zu verletzen in die Decke und warf Kalk
rab

mittelt verhaftet und in das Gefängnis eingeliefert worden
Greiz 5 Aug Als Kriminalbeamter gab ſich auf

dem oberen Wege nach Tannendorf ein Mann aus der elnen
vom Schützenfeſt auf dem Nachhauſewege nach Neukaſelwitz
befindlichen Mann anhielt Der angebliche Kriminalbeamte
faßte ſeine ſich ſelbſt verliehene Stellung in recht eigentümlicher
Weiſe auf indem er den Mann nicht nur anhielt ſondern auch
a eine Durchſuchung ſeiner Kleider vornahm wobei ihm ein
Bügelportemonnaie mit 4,50 ſowie eine kleine Branntwein
flaſche mit dem Bildniſſe Kaiſer Wilhelms in die Hände fiel
Geld und Flaſche wurden von dem Pſendo Beamten gleich mit

ls Schießer iſt der 26jährige Arbeiter Hartung er

Beamten die Tür verbarrikadiert Ein Schutzmann hatte vorher
einen Schuß gehört welchen Thal in dem Augenblick als er die
Beamten kommen ſah aus einem Jagdgewehr auf ſich abgegeben
hatte Der Verbrecher hatte ſeinem Leben durch Erſchießen ein
Ende bereitet Das halbjährige Kindchen des Körberſchen Ehe
paares iſt im Kinderboſpital untergebracht porden Wenn
man bedenkt ſagt die Altenb Ztg mit welchem Raffinement
Thal die ſchändliche Tat ausgeführt hat er hat wohl das
Körberſche Ehepaar töten und dann melden wollen daß er
dasſelbe in ſeiner Wohnung erſchoſſen vorgefunden habe ſo
kann man wohl auch geneigt ſein anzunehmen daß er bei den
beiden zuerſt erwähnten Verbrechen ſeine Hand im Spiele ge
habt hat Das geſtern abend verbreitete Gerücht die verletzte
Frau Körber ſei im Krankenhaus geſtorben hat ſich glücklicher
weiſe nicht beſtätigt

Plauen i V 5 Aug Städtiſches GeſtohleneStreitkaſſe Der Stadtgemeinderat beſchloß in ſeiner
geſtern abend abgehaltenen Sitzung die Abſendung elner
Petition an das königl Miniſterium des Jnnern um Berück
ſichtigung der Stadt Plauen in einer ihrer Eiuwohnerzahl ihrer
Steuerkraft und ihrer ſonſtigen Bedeutung entſprechenden Weiſe
bei Vermehrung oder ſonſtiger Veränderung der Wahl
kreiſe für die Landtagswahl Der Direktor unſeres
Stadttheaters Herr Staack hat auf die Erneuerung ſeines
im April nächſten Jähres ablaufenden Pachtvertrages verzichtet
da er aus Geſundheitsrückſichten einige Zeit privatiſieren will
Um den Theagterdirektorpoſten ſind bereits zahlreiche Be
werbungen eingegangen Jn der geſtrigen Nacht iſt aus
einem zur ebenen Erde gelegenen Zimmer des Schillergartens
die Streikkaſſe der Maurer 185 re worden Der
Dieb der einen Wandſchrank erbrochen hat um an das Geld zu
gelangen hat ſich entweder abends einſchlleßen laſſen ober er
hat das Zimmer mit Nachſchlüſſeln geöffnet

Zegen Sie Wert darauf
ſchnell zu vermieken K

ſo müſſen Sie ſtets in erſter Linie in der Saale
Feitung inſerieren weil dieſe die reichhaltigſte
und in allen Kreiſen der Bevölkerung mit Vorliebe
geleſene zweimal täglich erſcheinende Seitung
Halles iſt

Wohnungs Anzeigen haben
ſtets beſten Erfolg

Beſchlag beleg Der beraubte Mann nimmt an daß er mit

n e eFulhnonstoxe
Vortige Vuvlinens

Schüärpen Stoffe
Schuuren Vransen S

Anerkannt grösste Auswahl

D

Anerkannt billigste Preise l

Gesehäſts hinaus
Marktplatsu J LEWin

Dekorations Stoffe Quasten
chärpen u National Bänder
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u a Seiclenhaus Georg Schwarzzenberger Släutr
Neueste Ohiné Stoffe für Besätze und Blusen

Neueste Gewehbe in weiss in schwarz u in farbig für Kostüme
Grösste Auswahl in Garantie Stoſfen Mitglied des Rabatt Spar Vereins De Reste extra bilifg

WintersteinsStrumpkstrickerei
bleibt ſtets die beſte u bill Nicolaiſtr G
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Zerhiſter

gegen 5prozentige Deutsch Ostferdemarkllotterie e
Ziehung am Zerbſter Viehmarkt

21 Angnſt 1903L à 2 Mk ſind zu haben in denoſe durch Plakate kenntlichen Ver
kaufsſtellen I Zeldler Zerbſt

General Debit

III
Beehre mich hierdurch ergebenst anzuzeigen dass ich am heutigen Tage

Leipzigerstrasse 72
e
S

E

e

im Hause des Glasermeisters Herrn Puppendiel 2
ein 2weiltes Geschüäft eröffnet habe cMein bisheriges Geschäfſt Gr Steinstrasse 34 führe S
unverändert s Filiale weiter OIndem ich für das freundliche Wohlwollen welches mir in so reichem S
Masse entgegengebracht worden ist bestens danke bitte ich dasselbe

S

S
G
S

O
S

II

auch auf mein neues Lokal übertragen zu wollen
Mein vornehmstes Prinzip wird es auch fernerhin sein nur das Bestoe

an bllIIligsten Preisen zu liefern und die mir gütigst erteilten Auf
träge in nur tadellosem Material und mit peinlichster Sauberkeit
schnellstens auszuführen Hochachtungsvoll

Alfrecl Kirchhoff phon

III

nach meinem patentierten Verfahren für alle Arten von Stanb
Beläſtigungen für die Umgebung durch Dampfkeffelanlagen
Mühlenwerke Darren 2c bören ſofort auf

Keine Abnahme des Kaminzaugoes
Ingenieur von Hadeln

Schornſteinbangeſchäft Hannover

b billig und gut zu kaufen
dieſe ſeltene Gelegenheit

bieten durch MaſſenGinkäufe

wovon ſich jeder überzengen kannlwecche föbeitalen än Folaß

BAUARTIKEL FABRIK
A SIEBEIL

Düsseldorf Rath und Metz,
Dusseldorfer Ausstellung 1902
Goldene und Staatsmedeille

Siehbels Blei Isolierung
mit Asphaltschutzschichten

CGesetalich geschüutat

Langjährig bestbewähbrt gegen
Feuchtigkeit u Grundwasser

bei TerrassenGrundmauern Dächern
Kellersohlen Dachgärten
Unterführungen Brücken
Tunnels ViaduktenAuskleidung von Kellern

u künstfichen Teichen etc

C G Mölzke
J f ühnur Franckestrasse 7 riänge ehe

Spezialgeschäft für Gas u Wasserleitungs Anlagen
empfiehlt hochmodäerne

Gias Kronen Gias Ampeln Gias Lyren Gias
Stchlampen kerner Gias Kocher Glas lätten ete

Dehtes Auer Licht Degea
und andere bewährte Gasglühlichtbrenner billigst und
übernimmt die Instandhaltung v Gasglühlicht Brennern

im Abonnement unter günstigsten Bedingungen

860898329360002 e
S Ein großer Trausporte ine bayriſcher Zugochſen

teht preiswert bei uns zu Verkauf

e äää o

0 000 000 Mk 3 9 mit dem Privileginm der Mändel
sicherheit ausgestattete Schuldverschreibungen der

Deutsch Ostafrikanischen Gesellschaft
Auf die obigen am 10 August d J zum Kurse von 994 Prozent 2zur Subskription

gelangenden Schuldverschreibnngen nehmen wir Zeichnungen gegen Bar sowie zum Umtausch

Hermann Arnhold 6G0 Bank Kom Ges
Hallescher Bank Verein von Kulisch Kaempf Co

B F Lehmann
2Mitteldeutsche Bodenkredit Anstalt

ifrikanischo Zollobligationon eutgegon und vermitteln dieselben

Reinhold Steokner

zu Gr eizg
Stand vom 30 Juni 1903

Gesamtbetrag der im Umlaufe befindlichen

Uypothekenpfandbriefe 33 253 700Grundrentenbriefe 18 330 400Kommunalovligationen 76 600Gesamtbetrag der
in das Hypothekenregister eingetr Hypotheken 32 957689,89

n v Wertpapiere Schuldversehreibungen des Reichs und deutscher Bundes
staaten S 6 Abs 4 des Hypothekenbankgesetzes
vom 13 Juli 1899 in Ansatz gebracht mit fünf vom
Hundert des Nennwerts unter dem Börsenpreise 689 113

gegen Erwerbung von Grundrenten ausgezahlten Renten

darle hen n 20 738 841,76Kommunaldarlie hen 357 656 12Greiz den 1 August 1903
Der Vorstamnmdd

Stier Frankenberg
ne

Für die Reiſezeit
Kursbücher
Beiseführer

Wanderkarten
Radfahrerkarten

in großer Auswahl bei
Otto Hendel Buchhandlung

Halle Markt 24 Fernruf 2265

J

n S

e

cm

prackisch u durabel bequem u leicht hransportabel
d Segen vorherige Einsendung od Nachnahme 22

e r v a S m e

Für die Einquartiernng empfehle ich wollene unturbranne Militär
Schlafbecken welche ſich auch als Pferdedecken vorzüglich eignen circa
140 180 em groß wegen geringer Webeſehler zu 2,25 per Stück gegen
Nachnahme oder vorherige Einſendung des Betrages

Buchtührung
doppelt ital 25 Mk einf 15 Vk
Nur Einzelunterrieht hat Erfolg

Jahres Abschlüsse Inventuren u voll
ständige Neueinrichtung der Bücher
übernehmen diskret und ohne jede

fremde Hilfe
Friedr Carl Beyer sen Bücherrevisor
Frledr Carl Beyer jun, Bächerrevisor
Seit 1888 Fernruf 1986 Franz Weise

Meckelstrasse G III
Das meiſte Geld

zahlt ſtets
ſür Möbel Pianuinos ieldſchränke
Laden Comptoir u Reſtaurgtions
Einrichtungen u ſ w

Friedrich Peileke
Telephon 2450 Geiſtſtraße 25
Zähne Reparaturen und Um

z arbeitungen 36 Std
7 h v hen ſchmerzl ohnea n109 allg Betäubg

Netz Geiſtſtraße 15 J
Adler Apotheke Eingang Breiteſtr

Damentuceh
Ia Qualität in neueſten Farben zu
elegant Promenadenkleidern Billard
tuch und moderne Anzugſtoffe für
Herren und Knaben verſende billigſt
jedes Maß Proben frei
Max Niemer Sommerfeld N L

Sonnenſchirme jetzt
extra billyRegenſchirme
S eign Fabrikat nur das
Gute Haltbare weitgeh
Gaxantie Erg empfohl

Vritz Behrens
Schirmſabrik Gr Stein
ſtraße 85 Ecke Neunhäuf

v Ueber züge auf Wunſch in
1 Stunde

Rabatt Spar Verein
7 m W J Bee d

W

W hWo W W ah dz We G JV We W n hWS h W zG

W

munenBee ee

Mästu Trilby
3 4 5 7 und 10 cm breite ganz
neus Verlängerungsborden laufen meht
mehr ein und geben dureh dauern feste
Appretur dem Rocksaum ein vteis glattes
Ausseſſen Jede Farbe lieferbar

Mästu Schutzborden laufen
Mästu Krageneinlagen niemals
Mästu Rockgaze
Mästu Wattierleinen 5
Mästu LKRockhalter

übertreffen alles und sind in täglich
wachsender Nachfrage
Mästu Fabrikate nur echt mit Stempel
Mästu zu verlangen bei

Leopold Nussbaum
Kleinscehmieden G

Waſchgefäße
dauerh bill Zander Gr Klausſtr 18

J aPussschweiss
Tauſenden Heilung gebracht

t Schocherts
Pedelin Streupulver

Wirkung überraſchend und ange
nehm Vertreibt den Schweiß
nicht Benimmt ſofort den Geruch
Wundlaufen ſelbſt bei größten
Strapazen unmöglich Vollſtändig
unſchädlich Aerztlich beſtens
einpfohlen Bei allen Truppem
teilen in GebrauchDose 50 Pfg
P Schochert chem Vabr

Bischofswerda Sa
Verkaufsſtellen Helmbold

Co Leipzigerſtraße 104 PaulFrilbſche Delitzſcherſtraße 74

Herrn
Zamhacapseln

gefüllt mit Phenylſalicylat 0,06 und
Sandelöl 0,2

Agratl arm wo gegen Blasen
u Harnleiden Ausſtuss Fur dena en absolu unschädlich rasch und
sicher wirkend Vieltausendf berpährt

r aus eallen Welttellen geg
20 Pfg Porto vom
alleinig Fabrikanten S

Nur ächt in roten Packeten gü M
Das Wort Zamba iſt Schutzmarke

und jedem Paket auſgedruckt InGebr Vricdmmamnm Marienſtraße 24
Mech Wollwaren und Decken Fabrik Quedlinburg Langegaſſe 8/0

Sür den Anzeigentell verantwortlich Ernſt Böhme in Halle

v

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Halle g/S in allen größ Apotheken

Mit 2 Beiblättern

e
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